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* Сообщение в номер 

ИБР-2 возобновил работу на физический эксперимент 
13 сентября, строго в соответствии с планом, ИБР-2 

возобновил работу на физический эксперимент. Этому 
предшествовали сложные и ответственные этапы в 
первом полугодии по сборке нового подвижного отра
жателя ПО-3, его стендовым испытаниям, монтажу и 
исследованиям ПО-3 на штатном месте, пуску и иссле
дованиям реактора с новым подвижным отражателем 
на мощности. Об этом регулярно сообщалось в ежене
дельнике «Дубна». 

Наконец, все это позади. Физики-экспериментато

ры активно включились в работу на пучках реакто
ра. 

Определяющий вклад в запуск реактора на заключи
тельном этапе внесли Е. П. Шабалин, Л. В. Едунов, В. Г. 
Ермилов, Ю. Н. Пепелышев, А. В. Виноградов, С. В. 
Руденко, Н. П. Анцупов, А. Ф. Зацепин, А. И. Селезнев, 
А. И. Бабаев, С. А. Царенков. Четко работали смены. 

Пуск ИБР-2 на физический эксперимент - большой 
успех коллектива ЛНФ. 

В. АНАНЬЕВ, главный инженер ЛНФ 

В и з и т к и т а й с к о й д е л е г а ц и и 
14 сентября Объединенный ин

ститут ядерных исследований по
сетила делегация китайских уче
ных и специалистов, приглашенная 
в РФ Российским ядерным обще
ством. В нее входили академик Ванг 
Найян - президент Ядерного обще
ства Китая, вице-президент Всеки
тайского фонда естественных наук, 
руководитель делегации, руководи
тели ядерной корпорации Китая Жу 
Цзанхуа и Сум Хуапу, руководители 
институтов, связанных с ядерной ин
женерией, строительством и инфор
мацией, - Хоу Хикун, Ли Сяомин и 
Ван Кайхуа. Этот визит был ответ
ным - в прошлом году группа рос
сийских специалистов под руковод
ством исполнительного президента 
Российского ядерного общества про
фессора С. В. Кушнарева посетила 
Китай, и по результатам встреч и 
переговоров было подписано согла
шение о сотрудничестве. 

В России китайская делегация по
сетила Санкт-Петербург, где побы
вала в филиале Российского ядер
ного общества, Центре обществен
ной информации, на Ленинградс
кой атомной электростанции в Со
сновом Бору. В Москве китайские 
специалисты были приняты в Феде
ральном агентстве по атомной энер
гетике, «Курчатовском институте», 
МИФИ, в Обнинске - в Физико-
энергетическом институте и на Пер
вой АЭС. 

В дирекции ОИЯИ вице-директор 
Института профессор А. Н. Сиса-

кян рассказал об истории создания 
и развитии ОИЯИ, международном 
сотрудничестве, особое внимание 
уделив развитию плодотворных на
учных контактов с институтами и 
университетами Китая, встречам 
руководителей ОИЯИ с ведущими 
китайскими учеными во время не
давно прошедшей в Пекине Меж
дународной Рочестерской конферен
ции. Китайская делегация посетила 
лаборатории ядерных реакций и 
нейтронной физики. Профессор 
Ванг Найян дал короткое интервью 
Дубненскому телевидению и еже
недельнику «Дубна»: 

- Я очень скучал по Дубне, пото
му что работал здесь шесть лет, с 
1959 по 1965 годы, занимался эк
спериментами, связанными с из
мерением сечения нейтрона, де
лал большой жидкокристаллический 
сцинтилпятор и познакомился со 
многими российскими учеными. Я 
чрезвычайно благодарен тем вы
дающимся ученым, под руковод
ством которых мне довелось рабо
тать, - академику Илье Франку, 
профессору Федору Шапиро, я очень 
хорошо помню своих коллег Юрия 
Замятнина, Юрия Язвицкого, Аль
берта Попова.. . Я жил тогда на 
улице Курчатова... После 1965 года 
я был в России три раза, но в 
Дубне оказался впервые за это 
время. Надеюсь, что мне удастся 
сегодня посмотреть новую Дубну и 
освежить в памяти прошлое. Мне 
очень хотелось побывать здесь. 

чтобы встретиться со своими ста
рыми друзьями. 

Много лет назад, когда Институт 
был основан, уровень сотрудниче
ства по ядерной физике между на
учными центрами Китая и Дубной 
был очень высоким, здесь работало 
много китайских ученых и специа
листов. Надеюсь, сегодня есть все 
условия для дальнейше10 развития 
этого сотрудничества, в котором 
заинтересованы обе стороны. Лич
но я храню очень глубокие чувства 
к России, к русским людям. Относи
тельно недавно был такой случай. 
Вместе с вице-президейтом Россий
ского ядерного общества мы ехали 
в автомобиле в Брукхейвен и вспом
нили знаменитую в свое время пес
ню «Москва - Пекин»... 

В заключение блиц-интервью -
несколько слов по-русски, обращен
ных к коллегам в ОИЯИ; «Я люблю 
Россию, я люопю русских людей!». 

На заключительной встрече в ди
рекции, в которой участвовали со 
стороны ОИЯИ А. Н. Сисакнн, ру
ководители подразделений ОИЯИ 
М. Г. Иткис, А. В. Белушкин, Л. Г. 
Ольшевский, Е. А. Красавин и дру
гие, были обсуждены конкретные 
шаги по развитию сотрудничества 
между ОИЯИ и китайскими науч
ными центрами. В частности, ки
тайской стороной было высказано 
предложение подготовить согпаше-
ние о сотрудничестве между ОИЯИ 
и Всекитайским фондом естествен
ных наук. 
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Профессор Емил Вапирев 
10 сентября на 55-м году ж и з 

ни с к о р о п о с т и ж н о с к о н ч а л с я 
председатель Агентства по ядер
ному р е г у л и р о в а н и ю Республи
ки Болгарии, Полномочный пред
ставитель РБ в ОИЯИ, профес
сор Емил Вапирев . 

Профессор Е. Вапирев закон
чил физический факультет Софий
ского университета Климента Ох-
ридского по специальности «атом
ная физика». Работал как физик 
на атомной электростанции «Коз-
лодуй», а затем ассистентом на 
физическом факультете. Позже 
прошел специализацию в Универ
ситете Стони Брук (США) и Лан
каширском университете (Англия). 
В 1992-1995 годах руководил ка
федрой ядерной техники и ядер
ной энергетики. Докторскую дис
сертацию он защитил по нейтрон
ной физике и физике реакторов 
в Софийском университете. 

Профессор Е. Вапирев являет
ся автором более 60 научных 
работ и учебников, а также бо
лее 30 докладов на национальных 
и международных конференциях. 

Велика роль профессора Е. Ва-
пирева в развитии и популяриза
ции ядерной энергетики в Рес
публике Болгарии. В период 1 9 9 1 -
1993 гг. он возглавлял Консуль
тативный совет по ядерной и ра
диационной безопасности Коми-
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тета по использованию атомной 
энергии в мирных целях (КИА-
Э М Ц ) . П о з ж е был д и р е к т о р о м 
Учебного центра АЭС «Козлодуй», 
а затем начальником отдела ин
женерного обеспечения общестан
ционной деятельности. В ноябре 
2001 года профессор Е. Вапирев 
назначается председателем КИА-
ЭМЦ, который позже был преоб
р а з о в а н в Агентство ядерного 
регулирования. 

Как Полномочный представитель 
правительства Республики Болга
рии в ОИЯИ профессор Е. Вапи
рев активно содействовал укреп
лению сотрудничества ученых Бол
гарии с лабораториями ОИЯИ и 
другими исследовательскими цен
трами мира. В трудные времена 
переоценки международных обя
зательств его позиция имела ре
шающее значение в оценке роли 
ОИЯИ в развитии ядерной науки 
в Болгарии. 

Жизнь профессора Е. Вапире-
ва оборвалась на самом пике пло
дотворной научной и админист
ративной деятельности. 

Объединенный институт ядерных 
исследований выражает свое глу
бокое и искреннее соболезнова
ние семье профессора Е. Вапи-
рева в связи с его кончиной. Мы 
всегда будем помнить его яркие 
научные достижения в науке и 
его гражданскую доблесть и мо
раль в защите позиции ядерной 
энергетики в Болгарии в самых 
трудных периодах ее развития. 
Всегда будем помнить его роль в 
подготовке молодых специалистов 
и развитии международной коо
перации в этой области на базе 
Объединенного института ядерных 
исследований. 

Д и р е к ц и я ОИЯИ 

С середины 1990-х годов молеку
лярное моделирование приобрело 
исключительное значение в биофи
зических и нанотехнологических 
исследованиях как один из самых 
мощных подходов и методов ком
пьютерного анализа. Применения 
методов молекулярного моделиро
вания достигли той точки отсчета, 
с которой они способны обеспе
чить реальный взгляд на процессы 
и механизмы, протекающие в фи
зических, химических и, в особен
ности, биологических системах (ДНК, 
белки и подобные структуры). Точ
ность, эффективность, прямое срав
нение с экспериментом плюс воз
растающая с каждым годом вычис
лительная мощность сделали мето
ды молекулярного моделирования 
незаменимым инструментом в на
уке и инженерии. 

Ключ для выяснения природы 
большинства макроскопических и 
глобальных природных явлений ле
жит именно в знании закономер
ностей процессов, происходящих на 
атомно-молекулярном уровне. В ука
занном направлении наибольшего 
развития и процветания добились 
вычислительные группы из Японии 
и США. Это было основным аргу
ментом, на основании которого ди
рекцией ОИЯИ принималось реше
ние о создании нового сектора -
компьютерного молекулярного мо
делирования на базе Отделения ра
диобиологических и радиационных 
исследований. Руководителем ново
го сектора был назначен профес
сор X. Т. Холмуродов, который в 
течение многих лет сотрудничает с 
вычислителями ЛИТ ОИЯИ, в пос
ледние 5-6 лет работал в Японии 
(Университет Нагоя, РИКЕН), успеш
но сотрудничал с учеными из Вели
кобритании (Даресберри), США (На
циональный институт здоровья, Уни
верситет Небраски) и т. п. 

Примечательно, что новый сек
тор очень быстро начал функцио
нировать и организозал псроос з 
России Международное совещание 
« Молекулярно-динамические иссле-
ДОЬйМИЯ в Н а у К а Х О Б 6 Щ 6 С Т З С И С 

биологии». Оно собрало специали
стов в различных областях знаний 
- компьютерном моделировании, 
физике твердого тела, биологии и 
других из ведущих научных цент
ров Японии, США, стран Европы, 
российских академических институ
тов и университетов, ОИЯИ. Докла
ды, представленные на совещании, 
охватывали широкую тематику: ме
тоды молекулярной динамики в мо
делировании ДНК, РНК и белков, 
нанокластеры, мембраны, кванто
вая биофизика, молекулярное мо-
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Наука - практике 

Новый 

инструмент 

в биологии 

и технологиях 
делирование физических или хими
ческих систем, параллельный ком
пьютинг в биомолекулярном моде
лировании. 

О роли компьютерного молеку
лярного моделирования в физичес
ких исследованиях, современной ин
женерии и инновационном процессе 
рассказывают участники совещания. 

Ф. Пичиерри (Университет То-
хоку, Япония): Это совещание пре
доставило нам возможность уви
деть результаты работы ученых, за
нимающихся исследованиями в раз
личных областях, решающих различ
ные проблемы с помощью методов 
молекулярного м о д е л и р о в а н и я . 
Очень важно, и это видно из сде
ланных докладов, что методы моле
кулярной динамики, а именно ком
пьютерное моделирование, допол
няют экспериментальные исследо
вания. Это дополнение довольно эф
фективно, оно позволяет ответить 
на различные вопросы. Кроме опи
сания экспериментальных данных, 
молекулярная динамика дает хоро
шую возможность предсказывать 
результаты некоторых выполняемых 
экспериментов, а также и таких 
экспериментов, которые просто 
невозможно выполнить. На сове
щании я услышал много интересно
го для себя, видна большая актив
ность исследователей в широком 
диапазоне проблем. Я надеюсь, что 
продолжением этого совещания 
станет для меня сотрудничество с 
коллегами из ОИЯИ в решении, 
прежде всего, биологических и био
физических задач. 

К. В. Шайтан (МГУ): Это - одно 
из первых узконаправленных сове
щаний по молекулярной динамике в 
России. Само молекулярное моде
лирование сейчас довольно важно 
для развития новых молекулярных 
технологий в широком смысле сло
ва. Молекулярное моделирование 
применяется на стыке фармаколо
гии, нанотехнологии, отраслей на
уки и техники, связанных с создани
ем новых материалов. Этот пере
кресток наук, возникший всего 1 0 -

15 лет назад, сегодня очень интен
сивно развивается. Россия в обла
сти молекулярной динамики не яв
ляется новичком или отстающей стра
ной. Хотя у нас работает не так 
много специалистов, как, например, 
в США, но многие основополагаю
щие работы были сделаны именно в 
России и СССР. Исследования на
чались в 70-х годах в Институте при
кладной математики под руковод
ством М. В. Келдыша, ведутся в 
Институте высокомолекулярных со
единений (Санкт-Петербург), Инсти
туте биоорганической химии РАН, 
Институте физико-химических и био
л о г и ч е с к и х проблем ( П у щ и н е ) , 
ОИЯИ. Сейчас исследования в об
ласти молекулярной динамики ин
тенсивно развиваются и в МГУ, скла
дывается сотрудничество между не
сколькими кафедрами биологичес
кого и механико-математического 
факультетов университета. 

В последние годы в России уда
лось сформировать научное сооб
щество по молекулярной динами
ке. В январе успешно прошло со
вещание по нанотехнологиям и мо
лекулярному моделированию. Оно 
продемонстрировало, что это на
правление в России имеет хоро
шие перспективы, поскольку пред
ставляет не только фундаменталь
ную науку, но и своеобразный мо
стик, который может быть переки
нут от фундаментальных знаний о 
строительстве вещества к созданию 
новых материалов, устройств, что 
уже относится к сфере инноваци
онных процессов. Молекулярная 
динамика, которой посвящено это 
совещание, фактически является 
инструментом, позволяющим пере
вести наши фундаментальные зна
ния о молекулах в плоскость моле
кулярной инженерии и биоинжене
рии, то есть в плоскость молеку
лярных конструкций, проигрывать 
сценарии работы с большими био
логическими группами и делать 
многое другое. Нынешнее совеща
ние, состоявшееся при активном 
участии японских коллег, говорит о 

том, что здесь было интересно об
суждать различные проблемы. 

Сегодня учащаяся в МГУ моло
дежь активно идет на это направле
ние. И нельзя сказать, что сегодня 
все уезжают на Запад - активно 
уезжали до начала 90-х годов. Сей
час выпускники университета пере
текают внутри страны в другие, бо
лее оплачиваемые сферы деятель
ности. Хотя, конечно, уходят не все. 
Но даже те, кто уходит и уезжает, 
за 4-6 лет учебы на старших курсах 
и в аспирантуре успевают что-то 
сделать в науке. Сегодня на таком 
протоке и делается наука. Но не 
может не беспокоить нависшая уг
роза провала в среднем поколении 
ученых. 

Т. Иитака (РИКЕН, Япония): С 
профессором X. Т. Холмуродовым 
мы сотрудничаем уже 5-6 лет. Су
ществуют два подхода при модели
ровании многих объектов и, в час
тности, биологических. Первый -
квантово-химические вычисления. 
Этот подход более точный, но огра
ниченный - с его помощью невоз
можно моделировать большие объек
ты типа белков, это требует боль
ших технических ресурсов. Второй 
подход - стандартный, классический. 
И здесь молекулярная динамика 
позволяет моделировать большие 
системы, но для этого требуются 
некоторое потенциальное поле, меж
молекулярные силы, которые как раз 
может дать первый подход. Таким 
образом, эти подходы дополняют друг 
друга, и именно их применением 
для исследования различных объек
тов мы с X. Т. Холмуродовым и за
нимаемся. Применение молекуляр
ной динамики для исследования 
белков - многообещающее направ
ление. А ведь еще лет пять назад 
оно было невозможно. 

Надеюсь, наше сотрудничество 
будет продолжаться, причем не только 
на основе двух этих подходов, но и 
на основе специализированных вы
сокопроизводительных компьютеров, 
разрабатываемых сейчас в РИКЕН. 

Беседовала Ольга ТАРАНТИНА 
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Профессор В. Н. Первушин: 

«...Я д у м а ю , в ф и з и к е 
о ж и д а е т с я п р о р ы в » 

14 с е н т я б р я и с п о л н и л о с ь 60 лет н а ч а л ь н и к у с е к т о р а ЛТФ О И Я И , 

д о к т о р у ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х н а у к , п р о ф е с с о р у В и к т о р у Н и 

к о л а е в и ч у П е р в у ш и н у . К э т о й д а т е б ы л п р и у р о ч е н в ы х о д в 

И з д а т е л ь с к о м отделе с б о р н и к а о с н о в н ы х н а у ч н ы х трудов и б и о 

г р а ф и ч е с к и х м а т е р и а л о в ю б и л я р а п о д р е д а к ц и е й Б. М. Б а р б а -

ш о в а и В. В. Н е с т е р е н к о , и л л ю с т р и р о в а н н ы й ф о т о г р а ф и я м и из 

а р х и в а В. Н. П е р в у ш и н а и Ю. А. Т у м а н о в а . В н а у ч н о й а в т о б и о г 

р а ф и и , п о м е щ е н н о й в э т о м с б о р н и к е , ю б и л я р рассказал о с в о 

е м п у т и в науку , о р а б о т е в Дубне , о с в о и х учителях . Н а к а н у н е 

ю б и л е я В и к т о р Н и к о л а е в и ч п о б ы в а л в н а ш е й редакции , с к о т о 

р о й е г о с в я з ы в а ю т д а в н и е т в о р ч е с к и е к о н т а к т ы , и дал и н т е р в ь ю 

к о р р е с п о н д е н т у г а з е т ы Надежде К А В А Л Е Р О В О Й . 

Выбор профессии определяет 
если не все, то очень многое в 
жизни человека. Почему вы ста
ли физиком? 

Я мечтал стать строителем и во
обще любил такие профессии, ко
торые давали сразу результат. В 
школе у нас было трудовое обуче
ние, и я получил разряд каменщи
ка и плотника. На школьную олим
пиаду по физике попал случайно -
ребята затащили. Посидел, подумал 
над нетривиальными задачами ~ в 
итоге занял призовое место, по-
моему, второе, получив в награду 
набор книг, включая книгу Я. Б. 
Зельдовича «Высшая математика 
для начинающих», адресованную 
именно физикам. У меня появился 
интерес к этому предмету, я стал 
читать научно-популярную литера
туру. Произошло это в 9-м классе. 
После окончания школы в Усть-
Камчатске работал целый год сле
сарем-монтажником в Петропавлов-
ске-Камчатском, хотя уже точно 
решил поступать в Московский уни
верситет, просто в тот год не успе
вал на экзамены. В мае 1962 года 
приехал в Москву и сразу попал на 
веселый физфаковский праздник 
День Архимеда. В то время Моск
ва жила интенсивной культурной и 
общественной жизнью - шли годы 
«хрущевской оттепели». Было очень 
много театральных премьер, гаст
ролей зарубежных артистов, поэти
ческих вечеров, вьютавок, диспу
тов. Запомнились концерты Вана 
Клиберна в консерватории, поста
новка Бертольда Брехта в театре 
на Таганке, исполнение Юрием 
Яковлевым роли князя Мышкина в 
вахтанговском спектакле «Идиот». 
Каждое лето работал в студенчес
ких отрядах в Казахстане и под 
Смоленском. 

Приехав в столицу с самой ок
раины страны, я не испытывал ком
плекс провинциала - в Улан-Уде, 
где я рос, был один из лучших в 
г^г^со т ^ ^ т - р ^^-^еры и 5э."эта роди
тели часто водили меня на спек
такли. На Камчатке, где прошла 

ные педагоги - почти все с мос
ковскими дипломами. Чтобы посту
пить в столичный, даже самый 
престижный вуз, не требовались 
репетиторы, хватало школьных зна
ний. С учителями мне повезло и в 
МГУ, и в Дубне. Под влиянием 
лекций Дмитрия Ивановича Бло-
хинцева на физфаке я выбрал его 
кафедру в Дубне для дальнейшей 
специализации. Лекции М. И. Под-
горецкого и С. М. Биленького про
извели впечатление логикой и глу
боким содержанием. Дипломную 

работу по применению метода 
функционального интегрирования в 
квантовой теории поля я готовил 
под руководством Б. М. Барбашо-
ва, и он же рекомендовал меня в 
аспирантуру к Д. И. Блохинцеву. 
Большое влияние на меня оказали 
также А. В. Ефремов, И. В. Полу-
баринов, Д. В. Волков, М. К. Вол
ков, Н. А. Черников и, конечно, 
Н. Н. Боголюбов, который уделял 
молодым ученым много внимания. 
Задача по обоснованию в кванто
вой теории поля эйконального 
приближения для амплитуд рассе
яния, поставленная Н. Н. Боголю
бовым, легла в основу моей кан
дидатской диссертации. 

В физике меня всегда увлекала 
возможность ставить вопрос и ис
кать ответ на него, распутывая 
сложные взаимосвязи. В 1966 году 
И. В. Полубаринов подарил мне 
препринт своей работы «Уравне
ния квантовой электродинамики», 
заразив своим видением физичес
ких задач и определив тем самым 
тему моих научных исследований 
на долгие годы. Значительная часть 
работ, сделанная с М. К. Волко
вым, была посвящена киральной 
теории мезонов при низких энер
гиях. Затем был целый ряд работ 
по дираковскому квантованию ка
либровочных полей с целью обо
снования киральной теории, а в 
последние годы область моих на
учных интересов связана в основ
ном с гравитацией и космологией. 

Какова, на ваш взгляд, главная 
составляющая профессии учено
го? 

Надо полюбить труд, только уме
ние трудиться дает результаты. Мои 
учителя в ЛТФ показали своим 

примером, что значит научный труд. 
Можно исписать тонны бумаги и 
выбросить их в корзину. И начать 
с нуля. Особенно много сделал 
Борис Михайлович Барбашов, что
бы привить мне культуру научной 
работы. А Николай Николаевич 
Боголюбов научил четко ставить 
цель и идти к ней. Настоящий на
учный труд - это нелегкая стезя. 

У вас полтора десятка учени
ков, удалось ли передать им то, 
что вы считаете важным в науке 
и в ж и з н и ? 

Это сложный вопрос. Ведь каж
дый ученик - личность. И отноше
ния учитель - ученик складывают
ся по-разному, иногда не совсем 
так, как хотелось. Но на этих вза
и м о о т н о ш е н и я х тоже у ч и ш ь с я . 
Некоторые ученики продолжают 
быть моими соавторами и колле
гами. Я очень доволен, что Неве
на Илиева успешно работает в 
Австрии с известным физиком 
Вальтером Тиррингом. Много лет 
назад у меня установились тесные 
связи с немецкими учеными я 
пригласил в Дубну Д. Эберта, с 
которым мы совместно работали, 
вместе г. П Бляшке м Г Рйпке 
начали проводить научные конфе
ренции по программе «Гейзенберг-
Ландау», которые стали уже тра
диционными. Многие из моих уче
ников работают сейчас за рубе
жом - в США, Польше, Германии, 
и со всеми я поддерживаю науч
ные контакты 

Мы знаем вас не только как 
физика-теоретика , но и как орга
низатора философских конферен
ций «Наука, философия, религия», 
к о т о р ы е о б о г а т и л и д у х о в н у ю 
ж и з н ь города, стали очень замет-

4 -ДУБНА» М 35. 17 сентября 2004 года 



Беседы сучеными 
" ~ \ 

ным явлением. Как возникла эта 
идея? 

Интерес к философии у меня 
возник еще во время учебы в МГУ. 
Занятия по диалектическому ма
териализму давали советскому сту
денту уникальную возможность 
познакомиться с всемирной фило
софией. В Дубне к философии меня 
привлек Д. И. Блохинцев. Метод 
философского размышления объе
диняет и науку и репигию. Но есть 
и внутренние различия. Чтобы 
выявить эти отличия, необходимо 
организовать дискуссии, столкнуть 
мнения, разные точки зрения. Как 
раз это и происходило на конфе
ренциях «Наука, философия, рели
гия». Отличия религиозного и на
учного методов познания - это 
разные ценности по отношению к 
опыту и вере. В религии ценится 
человек, который верит по-детски 
- «блажен, кто верует», а в науке 
ценится способность человека все 
подвергать сомнению и превращать 
веру в опыт. Но мьюлящих людей с 

он предсказал все трудности, на 
пороге которых оказалась наша 
страна. Он буквально сказал, что в 
начале 90-х будет развал. Дмит
рий Иванович был очень глубоким 
и прекрасно образованным чело
веком, умел точно анализировать 
события и тенденции. 

Последнюю к о н ф е р е н ц и ю мы 
провели в 1999 году. Почему мы 
завершили эту работу? Я понял, 
что все выговорились, что людям 
стало неинтересно заниматься ис
с л е д о в а н и е м в з а и м о о т н о ш е н и й 
науки м религии, что они уже об
рели твердую позицию в этом воп
росе, каждый для себя уже что-то 
определенное решил. 

Вы это утверждение и к моло
дежи относите? 

Молодежи надо самой быть бо
лее активной. Требуют «хлеба и 
зрелищ», а сами не знают и не 
хотят знать, как этот хлеб растет. 
И власть тоже этому потворствует 
- рабочих мест для молодежи мало, 
зато в большом количестве устра-

той и другой сторомы объединяет иваются рнэ-пичные рззв-пекэтель-
живой процесс познания. На на
ших конференциях происходили 
б у р п Ь ! о ДИСКуССмм, Приходилось С " Ы 

шать и ортодоксальные и парадок
сальные суждения. 

Когда мы задумывали проведе
ние в Дубне этих конференций с 
широким привлечением философов, 
богословов, ученых-естествоиспы
тателей и видных религиозных де
ятелей, в обществе витал дух пе
ремен, и ощущалась необходимость 
поиска новых духовных путей. И я 
хотел помочь себе и другим в этом 
поиске и осознании того, в каком 
обществе мы живем. И здесь мне 
тоже дал толчок Д. И. Блохинцев -

ные мероприятия. Это вопрос со
вести и нравственной ответствен-

не нарушают, но по совести так 
делать не должны. Я считаю, что 
сейчас главным вопросом являет
ся соотношение закона и совести. 
Уж какие замечательные законы 
принимались в Советском Союзе, 
а продержалось государство в ис
торических масштабах недолго. 
Царская Россия, где главенствую
щее место занимал нравственный 
закон совести, выстояла века. 

Русские мыслители всегда взы
вали к совести, кто из них вам 
ближе? 

Преданность науке, ее трудным и 

в то же время актуальным направле

ниям, стремление поделиться своим 

подходом к их пониманию позволяют 

В. Н. Первушину вовлечь молодых 

исследователей в круг своих интере

сов. В результате им подготовлена 

целая плеяда кандидатов наук, рабо

тающих теперь у нас в Институте и в 

других научных центрах. 

Б. М. Барбашов. 
Если попытаться кратко охаракте

ризовать Виктора Николаевича, то 

это, наверное, можно сделать так. 

Он безгранично увлеченный физи

кой человек, всецело преданный ей, 

всегда полный идей, оптимизма и 

творческой энергии, постоянно нахо

дящийся в научном поиске. Его инте

ресы не ограничиваются физикой, а 

простираются в область философии, 

религии. 

В. В. Нестеренко 

Достоевский. В его произведе
ниях как раз есть тот исследова
тельский дух, который я люблю и 
который есть в науке. Понять суть 
поведения человека, почему он 
поступил так, а не иначе - это 
очень интересно. У меня дома 
полное собрание сочинений - 40 
томов, я с удовольствием читаю и 
перечитываю произведения, днев
ник и письма Достоевского. 

В и к т о р Н и к о л а е в и ч , давайте 
вернемся к науке. Как вы оцени
ваете ее нынешнее состояние и 
перспективу? 

Заканчивается очередной этап 
развития науки, условно его мож
но назвать «протестанским», по
скольку возник он и находился 
длительное время под сильным 
влиянием немецкой философии и 
науки. Одним из знамений этого 
конца является все большая мате
матизация и мифологизация совре
менной физики. За всем этим нет 
той глубины, которой отличалась 
физика совсем недавнего прошло
го Зя поспйпнив 1 5 пет в теорети
ческой физике не сделано ничего 
выдающегося, нет никакого срав-
ы о и м а г се^едмной 60—70-х годов 
прошлого века. В настоящее вре
мя идет обработка и осмысление 
того, что уже сделано, накоплено 
столько новой информации, что, я 
думаю, в физике ожидается про
рыв. Это приведет к созданию еди
ной теории, которая сможет опи
сать все факты и явления, досто
верно измеренные и наблюдаемые 
к настоящему времени, подобно 
тому как теория Ньютона описы
вала всю совокупность физичес
ких явлений, хорошо установлен
ных в его время. 
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Памяти Иржи Звольского 
9 сентября на 79-м году жизни в 

Праге скончался Иржи Звольски -
известный специалист в области ядер
ной спектроскопии, много лет про
работавший в Дубне и тесно свя
занный с отделом ядерной спектро
скопии и радиохимии ЛЯП до самых 
последних дней. 

После окончания Карлова универ
ситета в Праге Иржи Звольски в 
1956 году поступил в аспирантуру 
Ленинградского государственного 
университета на кафедру ядерной 
спектроскопии. Под руководством 
заведующего кафедрой члена-кор
респондента АН СССР профессора 
Б. С. Джелепова И. Звольски при
нял активное участие в исследова
ниях структуры нейтронодефицитных 
нуклидов редкоземельных элемен
тов, получаемых при облучении ми
шеней на синхроциклотроне ЛЯП. 
Результаты исследований спектров 
конверсионных электронов и спект
ров совпадений между конверсион
ными электронами при распаде ядер 
гольмия и диспрозия легли в основу 
его кандидатской диссертации, за
щищенной в ЛЯП ОИЯИ в 1964 году. 

После перехода в ЛЯП ОИЯИ в 
1961 году И. Звольски активно вклю
чился в работы по проводившейся 
в лаборатории широкой программе 
исследований свойств нейтроноде
фицитных изотопов. Эти исспедова-
ния стали практически первой в ми
ре широкой программой изучения 
ядер, удаленных от полосы бета-ста
бильности. И. Звольски был одним 
из ее руководителей. С его участи
ем было открыто несколько новых 
радиоактивных нуклидов и изучены 
их свойства. 

В это время появились первые 
полупроводниковые детекторы, и 
начался непростой период их осво
ения и использования в спектро
метрии. Возник целый ряд техни
ческих и методических проблем: от 
создания измерительной и регист
рирующей базы до автоматизации 
обработки и анализа сложных спек
тров излучений, в том числе от мно
гомерных измерений. Иржи Звольс
ки активно включился в эту работу, 
был ее душой и внес огромный вклад 
в создание комплекса накопления и 

обработки спектрометрической ин
формации в НЭОЯСиРХ ЛЯП. При 
этом широко использовался уже 
имеющийся в ОИЯИ опыт, привле
кались специалисты из разных под
разделений Института и лаборато
рии, чему в немалой степени спо
собствовали обаяние и такт этого 
человека. 

Вернувшись в 1969 году на роди
ну в Институт ядерной физики в 
Ржеже, И. Звольски продолжал ак
тивно участвовать в совместных ис
следованиях Ржеж - Дубна. 

За годы учебы в аспирантуре ЛГУ, 
за время работы в отделе ядерной 
спектроскопии и радиохимии Лабо
ратории ядерных проблем ОИЯИ и 
непрекращавшегося до настоящего 
времени активного сотрудничества 
по совместным работам Иржи Зво
льски завоевал уважение и любовь 
всех людей, работавших и просто 
встречавшихся с ним. 

Глубокое знание физики, ответ
ственность и огромная работоспо
собность в сочетании с исключи
тельной доброжелательностью и лич
ным обаянием - эти качества все
гда отличали и выделяли Иржи Зволь
ского и создали ему вьюочайший 
авторитет в тех коллективах, где он 
работал. 

Природный педагогический дар и 

исключительная тактичность Иржи 
Звольского всегда привлекали к нему 
молодежь, обращавшуюся за сове
том или помощью. Часто это делали 
и опытные специалисты. Фактически 
он был одним из организаторов ста
новления отдела ядерной спектро
скопии и радиохимии ЛЯП как веду
щего центра в своей области. 

В те годы отдел поддерживал и 
развивал широкое международное 
сотрудничество со всеми странами-
участницами Института и республи
ками Советского Союза. Иржи Зволь
ски был руководителем или консуль
тантом десятков аспирантов и дип
ломников, и многие из них, уже 
видные физики этих стран и респуб
лик, любили и почитали его как сво
его учителя. 

После возвращения в Ржеж со
трудничество с И. Звольским не пре
рывалось до последних дней. Час
тые командировки, участие в сове
щаниях, работа над совместными 
публикациями, ответные командиров
ки сотрудников ОИЯИ в Ржеж обес
печивали возможность плодотвор
ного сотрудничества. Среди этих ра
бот следует отметить завершившее
ся в 2003 году фундаментальное 
прецизионное исследование по изу
чению и анализу структуры возбуж
денных состояний диспрозия-160. 

В трудных случаях мы обращались 
к нему, и его заключение, его мне
ние всегда являлось наиболее авто
ритетным и значимым. 

Ушел из жизни замечательный 
ученый-физик, прекрасный воспита
тель научной молодежи, человек 
исключительно чистого и вьюокого 
духа. Внутренняя культура, искрен
нее внимание и уважение к людям 
были пронесены И. Звольским че
рез всю его прекрасную жизнь. 

Десятки пет его многочисленные 
коллеги и друзья в России неизмен
но получали его новогодние пись
ма-поздравления. Он знал и помнил 
заботы и проблемы каждой семьи 
и живо интересовался нашими де
лами. 

В наших сердцах навсегда сохра
нится память об Иржи Звольском -
замечательном ученом и человеке. 

И. Адам, Ц. Вылов, 
К. Я. Громов, В. Г. Калинников, 

А. Ковалик, 
В. М. Цупко-Ситников 

Подписка-2005 
Уважаемые читатепи! 

Подписка на нашу газету открыта во всех отделениях связи 

города. До 30 сентября стоимость подписки установлена в 

ценах 2004 года: 60 рублей - годовая, 30 рублей - на полу

годие. 

С 1 октября стоимость подписки с учетом услуг «Почты 

России» соаавит 107 руб. 99 коп. на полугодие. 

Наш индекс - 55120. 
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Из официальных источников 

Р а з в и т и е на о с н о в е 
и н т е л л е к т а 

в сентябре-октябре этого года в Дубне пройдет конференция «Со
циально-экономическое развитие т е р р и т о р и и на основе интеллекту
альных ресурсов. Создание Р о с с и й с к о г о центра программирования в 
Дубне», организованная администрацией города. 

Она проводится по согласованию 
с губернатором Московской облас
ти и аппаратом полномочного пред
ставителя Президента России в 
Центральном федеральном округе 
(ЦФО), в целях реализации мероп
риятий Программы развития Дуб
ны как наукограда Российской Фе
дерации. 

Цель конференции - выработка 
механизмов концентрации интеллек
туальных ресурсов на решении стра
тегических задач национального и 
регионального развития в совре
менных условиях на примере со
здания и реализации проекта «Рос
сийский центр программирования 
в Дубне» (РЦП). 

Конференция, как планируется, 
обсудит ключевые вопросы инно
вационного социально-экономичес
кого развития ЦФО на примере 
создания РЦП в Дубне. При этом 
сам проект РЦП рассматривается 
как синтетическая модель решения 
проблем концентрации интеллекта 

на реализации стратегических за
дач развития в новых экономичес
ких условиях. 

Проходить конференция будет в 
т р и этапа: 

две сессии, посвященные наибо
лее актуальным вопросам реализа
ции проекта РЦП: 

29 с е н т я б р я - строительство, 
инженерное обеспечение и ипоте
ка при реализации проекта РЦП; 

8 октября - роль государства и 
органов местного самоуправления 
при реализации проекта РЦП и 
условия участия 1Т-бизнеса в про
екте РЦП; 

21-22 октября - пленарная сес
сия, посвященная системному рас
смотрению различных аспектов 
проекта РЦП и механизмов отра
ботки на его примере программ
ных мероприятий развития ЦФО. 

К участию в конференции при
глашаются представители админис
трации Президента России, Прави
тельства РФ, Федерального Собра-

Технологии для финнов 
После летних парламентских каникул возобновила работу Москов

ская областная Дума. П о м и м о первого заседания (оно прошло в 
среду 8 сентября) состоялась встреча областных законодателей с 
членами Союза местных и региональных советов Республики Ф и н 
ляндия. 

В информации п р е с с - с л у ж б ы 
Мособлдумы отмечается, что по 
объему иностранных инвестиций 
(32,8 млн. долларов), поступивших 
за минувший год, Финляндия зани-

стран-инвесторов в экономику Мос
ковской области. 

\_^СО>^ЫИ \Л\С ДП?1 ДСПуТСлТОС 

Московской областной Думы пред
ставляет финский опыт в сфере 
вьюоких технологий, создания и 
работы национальной инновацион
ной системы, взаимодействие в 
этом процессе органов государ
ственной власти. 

Именно инновационная сфера и 
может стать самым перспективным 
путем сотрудничества между Мос
ковской областью и Финляндией. 

В этой связи, как сообщается, 
гостей очень заинтересовало вы
ступление председателя Комитета 
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по научно-промышленному комп
лексу Мособлдумы, доктора техни
ческих наук Анатолия Долголапте-
ва, который, в частности, отметил, 
что около 70 муниципальных об-
^ ч> и и 1 I п •'I >-> % ч^\^\ипу\^ \ . /^ I с д . ^ С 1 I 

потенциалом наукоградов и 40 
процентов из них находятся в 
1У1ЧД_«Г\Ч^1.Л_.Г\Ч<'1'1 I и . 

- Мы готовы открыть наш рынок 
новых технологий для Финляндии, 
- сказал Анатолий Долголаптев. 

В сообщении пресс-службы Мо
соблдумы особо подчеркивается: 
контакты в области вьюоких техно
логий тем более важны потому, 
что в Московской области сейчас 
осуществляется пилотный проект, 
на основе которого будет разра
батываться национальная иннова
ционная политика России. 

(Информация пресс-службы 
администрации Дубны) 

ния, администрации ЦФО, прави
тельств областей ЦФО, видные де
ятели науки, главы наукоградов, 
эксперты и ученые, представители 
наукоградов, отечественного и меж
дународного 1Т-бизнеса, строитель
ного бизнеса и финансовых орга
низаций, работники властных струк
тур (федеральных, областных и ме
стных). 

Планируется, что в каждой из 
малых сессий примут участие до 
45 человек, в пленарной - до 250. 

В рабочую группу по подготовке 
конференции вошли представители 
администрации города, дирекции 
программы развития наукограда 
Дубна, Объединенного института 
ядерных исследований и Универси
тета «Дубна». 

Для определения исполнителя по 
подготовке и проведению конфе
ренции предусмотрено проведение 
закрытого одноэтапного конкурса. 
Финансирование расходов по про
ведению конференции будет про
изводиться за счет средств, выде
ленных на реализацию Программы 
развития Дубны как наукограда. 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 

д о м КУЛЬТУРЫ «МИР» 
Воскресенье, 26 сентября 

16.00 К 75-летию Московской об
ласти и Международному дню 
музыки. 

Дубненский сифонический 
оркестр. 

Концерт камерной музыки. 
В программе: произведения Ви
вальди, Гайдна, Элгара, Бриттена, 
Шостаковича. Солисты-лауреаты 
всероссийских и международных 
конкурсов. Дирижер Евгений Ста-
винский. 
Билеты продаются ежедневно в 
кассе ДК «Мир». Справки по теле
фонам: 3-15-29,4-62-70 

! — 1 
I 19 сентября состоится 35-й | 
I т р а д и ц и о н н ы й легкоатлетичес-1 
! кий пробег памяти академика ! 

В. И. Векслера. 
I Соревнования пройдут на ди-
I станциях 5 и 10 км в девяти 
I возрастных группах. 
I Старт в 11.00 от бассейна «Ар-
I химед». Регистрация участников 

с 9.00 до 10.30 в Доме физкуль-
' т у р ы (при себе иметь медицин-
I ское разрешение на участие в 
I пробеге). 
I С п р а в к и п о т е л . 6 -59-28 , 
14-84-91. 
, Орпсомитет.^ 
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Десять новостей на одной странице . 
Наши соседи -

орденоносцы 
НА ЮБИЛЕЙНЫХ торжествах в 

честь 850-летия Дмитрова за дости
жения в социальной и экономичес
кой сфере город был награжден 
орденом Славы России. А накануне 
Дмитров занял второе место в рос
сийском конкурсе на звание «Са
мый благоустроенный город России» 
(с населением до 100 тысяч жите
лей). 

Едут студенты в УНЦ... 
НАЧАЛСЯ новый учебный год в 

Учебно-научном центре ОИЯИ. В 
сентябре к студентам и аспирантам, 
занимающимся в УНЦ, присоедини
лись студенты Пражского техничес
кого университета, проходящие в 
ОИЯИ ознакомительную практику. На 
три недели приехали в ОИЯИ сту
денты физического факультета Бу
харестского университета. Они зна
комятся с Институтом и занимаются 
с научными руководителями из ЛНФ, 
ЛВЭ, ЛЯП, ЛЯР, ЛТФ. 

День рождения 
библиотеки 

8 ОКТЯБРЯ художественная биб
лиотека ОИЯИ отметит 55-летие со 
дня своего образования. Наш еже
недельник планирует в одном из 
ближайших номеров публикацию к 
этому юбилею. Приглашаем наших 
читателей, являющихся одновремен
но и читателями художественной 
библиотеки, присоединиться к на
шим поздравлениям своими отзы
вами, воспоминаниями, поздравле
ниями для любимой библиотеки! 

Премии в области 
науки и техники 

НАЧИНАЯ с 2005 года будут при
суждаться 40 премий в области на
уки и техники в размере 1 млн. 
рублей. Премиями награждаются 
научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, завершив
шиеся созданием и широким при
менением принципиально новых 
технологий, техники, приборов, обо
рудования, материалов и веществ в 

лльмицппё, СсЛЬСКОГу ! Х О З Я И С Т О С , СТрО-

ительстве, жилищно-коммунальном 
хозяйстве, экологии, экономике и 
оборонном комплексе страны. С 2006 
года будут ежегодно вручаться 20 
правительственных премий в обла
сти образования в размере 1 млн. 
рублей каждая. 

«Отсюда Дубна 
стала есть...» 

15 СЕНТЯБРЯ на клумбе около 
Храма Похвалы Пресвятой Богоро
дицы в Ратмино установлен памят
ный знак в честь основания города. 
На камне в древнерусской стилис

тике выгравирована надпись: «От
сюда Дубна стала есть. 1134. Осно
вана Юрием Долгоруким». 25 сен
тября в 10 часов на месте установ
ки памятного знака фондом «На
следие» проводится субботник по 
уборке и благоустройству прилегаю
щей территории. По доброй тради
ции, в перерывах между работой 
будет организовано чаепитие с буб
ликами. Всех желающих призываем 
принять активное участие в этом 
мероприятии. 

! По д а н н ы м о т д е л а р а д и а ц и о н н о й 
безопасности О И Я И , радиаиионный 
фон в Д у б н е 15 сентября 2005 года 
составляет 8-10 мкР/час . 

«Это вам не фейерверк!» 
ТАК ОЦЕНИЛ в своем письме, 

опубликованном в газете «Площадь 
мира» сотрудник ЛНФ Е. П. Шаба
лин выступления Дубненского сим
фонического оркестра на платфор
ме вокзала в институтской части 
города. От всех свидетелей и слуша
телей - поклоны и признательность 
руководителю и дирижеру оркестра 
Е. М. Ставинскому, с надеждой, что 
когда-нибудь на набережной появит
ся эстрада-«ракушка» для летних 
концертов. 

Конкурс наукограда 
В РАМКАХ выполнения меропри

ятий Программы развития Дубны как 
наукограда РФ, для заключения кон
трактов на выполнение работ и ока
зание услуг, и. о. главы города Дуб
ны С. Ф. Дзюба распорядился про
вести открытый одноэтапный конкурс 
по выбору организации, псушеств-
ляющей организационно-техническое 
обеспечение деятельности Школы 

кадрового резерва г. Дубны. Кон
курс состоится 24 сентября. Полу
чение конкурсной документации до 
18.00 22 сентября, прием заявок на 
участие в конкурсе до 18.00 23 сен
тября. 

Работать будет. 
Но не скоро 

РЕМОНТ Дома ученых так затя
нулся, что многие читатели задают 
вопрос: будет ли он вообще рабо
тать? Мы располагаем информаци
ей, что реконструкция ДУ продол
жается. Помещение настолько вет
хое, что требуются серьезные капи
тальные вложения. Не менее остро 
стоит вопрос и с ремонтом ДК «Мир» 
и других объектов социальной инф
раструктуры. Скорее всего, ремонт 
ДУ завершится к 50-летию ОИЯИ. 

Магнит-полимер 
ПЕРВЫЙ пластмассовый магнит, 

пригодный для использования в 
обычных условиях, создан британс
кими учеными на основе двух изве
стных своей электропроводностью 
полимеров. Первый в мире магнит 
на основе полимера бьш сделан еще 
в 2001 году американскими хими
ками из Университета Небраска-
Линкольн, но магнетизм этого мате
риала проявлялся только при сверх
низких температурах - ниже 10 гра
дусов по Кельвину. Кое-какие по
пытки создать пластмассовый маг
нит, работающий при комнатной 
температуре, предпринимались и в 
других лабораториях миоа, чо маг
нетизм получаемых образцов был 
слишком слаб для коммерческого 
применения. А применение это 
видится, прежде всего, в изготовле
нии покрытия для жестких дисков 
следующего поколения компьютеров 
вьюокой мощности. 

Вниманию водителей! 
С 17 СЕНТЯБРЯ меняется орга

низация дорожного движения на 
перекрестке проспекта Боголюбова 
и улицы Вокзальной. Проспект Бого
любова станет главной дорогой, со
ответственно. Вокзальная - второ
степенной. 

О О О « Д о к т о р И в а н о в и к о л л е г и » 
совместно с Урологической клиникой 

университета им. Иоганна Гутенберга г. Майнц (Германия) 

Урологическая консультация § 
Поликлинический прием в Дубне. 5 

Хирургическое лечение в г. Майнц. | 
Предварительная запись: 8-926-206-16-80 ° 
г. Дубна, пр. Боголюбова, д. 26, офис 110. | 

\ум^.игок1т1к.ги игок11П1к@уапйех.ги ? 

8 «ДУБНА» М> 35. 17 сентября 2004 года 


